

**OPERATION TURQUOISE
PCIAT
Bureau Affaires Civiles**

GOMA le 17 AOÛT 1994

9.G.4. Point de situation humanitaire du 17 août 1994

Déclassifié

001015

La journée du 16/8 a été particulièrement calme, contrairement à une déclaration intempestive d'un représentant de la MINUAR qui serait passé sur l'axe GIKONGORO - CYANGUGU en déclarant que 50 000 déplacés étaient en route vers l'ouest. Le flux au départ de Kibuye a notablement décliné (-30 % avec 2000 personnes comptées à RWAMATAMU). Celui en provenance de GIKONGORO a peu augmenté aujourd'hui (+ 15 % avec 4000 personnes recensées à KITABI). Les gens qui prennent la route vont désormais à pied; les gens aisés, qui faisaient route en véhicule, semblent avoir quitté la région. Bon nombre de ces gens emmènent leur bétail pour le vendre à Cyangugu. Enfin, à la frontière, le différentiel entre les entrées et les sorties est de l'ordre de 2000. Il correspondrait au chiffre effectif des réfugiés car les autres (6000) sont des gens qui reviennent au Rwanda pour y chercher des vivres et du bois de chauffage et repartir aussitôt au Zaïre. La pluie qui tombait sur l'ensemble de la région a sans doute limité les mouvements et les velléités de départ.

La présentation des Trois ministres FPR à Gikongoro s'est déroulée à la satisfaction générale. Ils ont même été applaudis et plus particulièrement à Cyanika. Huit camions HCR viendront le 18/8 de Kigali pour transporter les réfugiés qui le souhaitent hors de la ZHS. Il s'agit essentiellement de fonctionnaires.

Après le recensement fait par le CICR sur le camp de Nyarushishi, il s'avère que c'est une moyenne journalière de 80 personnes qui quittent le camp. On est loin de l'exode massif annoncé par des ONG. Par ailleurs le CICR a pris en charge l'alimentation durant deux mois de l'hôpital Saint-François d'Assise, de celui de Bushenge et de l'orphelinat de Rusayo.

Contrairement à ce qu'annonçait de façon présomptueuse le représentant diplomatique de la cellule de l'action humanitaire français, les ONG nationales ne sont pas toutes actives sur la zone sud de la ZHS. Ainsi l'ONG Pharmaciens sans frontière qui était en évaluation depuis un mois n'est active que depuis quatre jours et sert les dispensaires de

2/20

la zone en médicament . Médecins sans frontière , Médecins du Monde et AICF sont en évaluation sur la zone .

Les 78 tonnes d'aliments spécifiques arrivés par Antonov le 13 août ont été réparties comme suit :

Sur les 55 tonnes de lait spécifiques pour Cyangugu-Gikongoro , AICF a pris 12 tonnes de lait NUTRISET qui avait été fourni par l'aide humanitaire française . Le lait MIAM-MIAM sera pris par Terre des Hommes . Le lait en poudre ordinaire est très contesté et très difficile à écouler car aucune ONG n'en souhaite.

18 tonnes de croquettes et de biscuits ont été acheminées pour Kibuye .

5 tonnes de lait ont été données à MSF France pour le centre nutritionnel de GOMA .

Il est à noter que le désengagement de la Force Turquoise mettra encore plus en exergue l'insuffisance des moyens de transport susceptibles de ventiler vers la ZHS le fret humanitaire . Le démontage de la plate-forme militaire à Cyangugu et Bukavu fera , pendant certainement un certain temps , de la voie routière le principal cordon ombilical pour drainer l'aide alimentaire vers la ZHS (Bujumbura ou Kampala vers Cyangugu ou Kibuye) .

II / dans le secteur de GOMA

Le HCR a établi un projet de plan des capacités d'hospitalisation dans la zone de santé de GOMA . Le Groupement médical de campagne (GMC) est déjà inséré dans ce projet . L'hôpital assure 160 lits et 90 sous tente . l'hôpital israélien dispose de 110 lits et devrait fermer le 31 août . L'hôpital hollandais présente 30 lits et devrait fermer le 7 septembre . MSF France annonce 350 lits à Goma , sans date de fermeture prévue ainsi que 100 lits pour des enfants non accompagnés . L'hôpital du CICR a une capacité de 250 lits au bénéfice des FAR dont la fermeture est prévue le 31 août . Charité Maternelle (CARITAS) a quant elle 70 lits dont 30 lits chirurgicaux ouverts dans 10 jours . CPK Virunga (formation des églises protestantes) dispose de 82 lits .

La fédération des sociétés de la Croix rouge a en projet 250 lits chirurgicaux mais le site n'est toujours pas défini (en ville ou à Kibumba) .

Il est à noter que l'hôpital de Goma ne recevra plus de réfugiés en consultation et que l'hôpital israélien refuse la consultation de patients zaïrois .

Les trois orphelinats de BOHIMBA sur la route ouest de Goma ont été visités par les équipes de vaccination de la bioforce . 1153 enfants et accompagnants ont été ainsi traités contre la rougeole et le vaccin anti-méningitique .

Par lettre du COMFORCE adressée à M Filippo Grandi , responsable du HCR en charge de la coordination des ONG sur Goma , il a été précisé les conditions de soutien de la force Turquoise aux organisations humanitaires . A partir du 22 août il sera mis fin aux prestations suivantes :

- aide apportée à la distribution en eau des orphelinats et du camp ouest de Mugunga .
- concours apporté aux travaux de terrassement sur des plate-formes sur Goma et ses environs .
- participation aux travaux d'assainissement en ville de Goma .
- interruption des navettes aériennes quotidiennes entre GOMA et BUKAVU-CYANGUGU.

3/20

Jusqu'au 5 septembre, la force Turquoise assurera le déchargement quotidien de cinq avions de fret humanitaire. Elle poursuivra la régulation du flux aérien sur l'aéroport, la sécurité incendie de la plateforme et le maintien en état de la piste. De même il sera maintenu sur l'aéroport des structures médicalisées dont notamment l'antenne chirurgicale et le laboratoire de la Bioforce. Dans la mesure de la disponibilité des avions militaires français, toutes les facilités seront encore accordées aux sollicitations des organisations humanitaires.